

Intervención de FIFARMA ante el 62° Consejo Directivo de la OPS

Yaneth Giha – Directora Ejecutiva de FIFARMA

Ítem 4.6 de la Agenda: Política para Expandir el Acceso Equitativo a Tecnologías Sanitarias de Alto Costo y Alto Precio

Washington, D.C., 29 de septiembre al 3 de octubre de 2025

Presidenta, distinguidos delegados:

Desde FIFARMA, agradecemos la oportunidad de participar en este espacio, valoramos el liderazgo de la OPS al impulsar políticas regionales para el acceso equitativo a tecnologías sanitarias.

Permítanme compartir tres mensajes:

1. El acceso a innovaciones debe ser ágil, sostenible y basado en el valor terapéutico y la seguridad de los pacientes.

Según el *WAIT Indicator*, en Latinoamérica los pacientes esperan en promedio 2045 días para acceder a innovaciones, casi el triple que en la OCDE. Esta demora afecta la calidad de vida y exige marcos regulatorios más eficientes, evaluaciones basadas en evidencia y acceso temprano que prioricen el beneficio clínico y la seguridad.

2. La salud es una inversión, no gasto.

La innovación en salud mejora resultados e impulsa la productividad. En Latinoamérica persiste una brecha en términos de financiamiento público y privado en salud. Cerrar esta brecha fortalecería los sistemas, reduciría la carga de enfermedad y construiría economías más resilientes y equitativas.

3. Los mecanismos como el Fondo Estratégico.

Estos garantizan el acceso sostenible a innovaciones si se sustentan en una demanda estructurada, criterios técnicos sólidos y el diálogo temprano con la industria. Requieren buena gobernanza y decisiones basadas en evidencia, incorporando una planificación presupuestaria y criterios de compra que prioricen la calidad, impacto en la salud pública y confiabilidad del fabricante. El equilibrio entre producción local y global, acuerdos a largo plazo y ecosistemas de innovación fortalecidos permitirán una implementación eficaz, mientras que sistemas de monitoreo permitirán ajustar las estrategias de adquisición según resultados y condiciones del mercado.

Reiteramos nuestra disposición a colaborar con OPS. Las alianzas basadas en objetivos comunes permitirán que Las Américas accedan a innovaciones de manera oportuna, segura y equitativa.

Muchas gracias.